



Inicio del protocolo

Nombre del Alumno Shiomara Brigitte Reséndez De la Cruz

Nombre del tema Seminario de Tesis

Parcial I

Nombre de la Materia Primera parte del protocolo de tesis

Nombre del profesor Antonio Galera Pérez

Nombre de la Licenciatura Psicología

Cuatrimestre 8°

Ixtacomitán, Chiapas 08 de abril del 2024



“FACTORES DEL ABUSO PSICOLOGICO INTRAFAMILIAR EN LOS MIEMBROS DEL “15 DE JUNIO” DE ALCOHOLICOS ANONIMOS DE LA CABECERA MUNICIPAL DE PICHUCALCO, CHIAPAS, 2024”.

PROTOCOLO DE TESIS

Presentado por:

Shiomara Brigitte Reséndez De la Cruz Matricula: 409421762

ALUMNO DEL OCTAVO CUATRIMESTRE DE PSICOLOGIA

Curso : LPS19SSC0921-A

Antonio Galera Perez

Tutor

DAC-FOR-02-B

Universidad Del Sureste, Campus Pichucalco, Chiapas.

Abril-2024

INDICE

JUSTIFICACION	6
Planteamiento del problema.....	8
EXPOSICION DEL PROBLEMA.....	10
DELIMITACIÓN DEL PROBLEMA.....	11
PREGUNTAS DE INVESTIGACIÓN	12
MAPA CONCEPTUAL: SEMINARIO DE TESIS.....	13
Referencias.....	14

Introduccion

Al principio de estas investigaciones siempre me cuestione e incluso me impulso a mantener un enfoque en el tema de dependencia de sustancias ¹ como un trastorno del comportamiento, este tipo de conductas que atañen en la sociedad como una enfermedad que es visible por la cantidad de daños y la normalidad con que las personas con diferentes enfoques socioculturales disminuyen la problemática que puede llegar a causar la dependencia de una sustancia; durante mi etapa de adolescencia se recalca muchas conductas autodestructivas dentro y fuera de mi escuela las cuales se veía un tanto negligente² los familiares, potenciando dichas conductas en mis compañeros. Dentro de los parámetros de la niñez se ve como pilar principal las figuras paternas ya que ellas repercuten en diferentes áreas de la vida de sus hijos.

Las figuras familiares son influyentes a la hora de construir personalidades, aptitudes³ y características representativas de cada individuo es por ello que también se relaciona al fortalecimiento de la inteligencia emocional y los tipos de apegos enlazados a las heridas de infancia que pueden llegar a tener. El mal manejo de la ira puede desencadenar problemas de abuso⁴ o violencia⁵. La violencia dentro del núcleo familiar suele ser la causa de un mal comportamiento dentro de los adolescentes y niños, la mayoría de los niños que han sido víctimas de violencia familiar dentro de sus hogares termina repercutiendo en como se desenvuelven ante la sociedad y como sobrellevan sus conflictos internos, los infantes que han estado al contacto con un ambiente lleno de violencia suelen representarla con comportamientos totalmente inconscientes y normalizados para ellos, en algunos casos si el infante es en su mayoría expuesto a palabras hirientes o duras que pueden ser dirigidas a el o no, el infante demostrara ser

¹ trastorno que afecta a personas que han desarrollado una fuerte necesidad física y psicológica de una sustancia en particular.

² es el descuido u omisión en el cumplimiento de una obligación.

³ se denomina aptitud a las condiciones que hacen a una persona especialmente idónea para llevar a cabo una tarea.

⁴ El abuso, desde una perspectiva vinculada con el derecho (y con un crimen) supone una desigualdad entre dos partes

⁵ La violencia es un tipo de interacción entre individuos o grupos, presente en el reino animal.

igual de crudo con sus palabras, sin embargo si en su mayoría suele ver mas comportamiento agresivos ⁶ como golpes dirigidos hacia él o personas cercanas, el niño reflejara una conducta intimidatoria frente a las demás personas, esto puede llegar a causar dificultades que impiden que el niño logre socializar⁷ con sus compañeros desencadenando comportamientos aislantes de parte del niño, ya que no comprende como interactuar con los demás de una manera sana.

⁶ El término agresividad hace referencia a un conjunto de patrones de actividad que pueden manifestarse con intensidad variable, incluyendo desde la pelea física hasta los gestos o expresiones verbales.

⁷ La socialización es el proceso mediante el cual el ser humano aprende, en el transcurso de su vida, los elementos socioculturales de su medio ambiente y los integra a la estructura de su personalidad.

JUSTIFICACION

La problemática social intrafamiliar⁸ no suele ser tan visibles ya que crecimos con una cultura de violencia, normalizando las conductas agresivas como método eficaz de crianza, potenciando el abuso emocional infantil que se puede ver reflejado en comportamientos antisociales en los jóvenes o adultos de hoy en día, continuando con el patrón⁹ de ser víctimas a pasar a ser victimarios; la cultura de abuso de parte de las figuras paternas las cuales se supone están al frente del cuidado del infante, suelen ser fundamentadas por medio de justificantes en base a un comportamiento por así decirlo malo, encasillando al niño con conceptos negativos los cuales suelen perjudicar en el autoconcepto del infante; el abuso psicológico suele estar acompañado de conductas manipuladoras, comentarios agresivos, violencia física, castigos que pueden verse inofensivos pero dependiendo la exposición a estos repercute en la psique de los niños los cuales de manera progresiva pueden llegar a ser propensos a desarrollar algún trastorno mental.

En la actualidad podemos ver el abuso de sustancias psicoactivas ¹⁰las cuales si bien no son las principales consecuencia del abuso psicológico, si es la cara principal de un trastorno mental el cual tiene resultado de dependencia de sustancias en los jóvenes y adultos. Podemos encontrar una clara variedad y ejemplos de ello, muchas veces nos vamos con el poder juzgar a una persona adicta que abusa del alcohol ya que es lo mas común por que estamos dentro de un país que incluso los menores de edad tienen libre acceso a conseguir sustancias alcohólicas que potencian diversas enfermedades mentales y son estas las que tapan una enfermedad que nunca a sido diagnosticada ya que no suele ser visibilizada la salud mental en el contexto sociocultural en el que vivimos.

Lamentablemente lo mas común que se puede ver en las calles son personas alcohólicas tiradas en el pavimento, pidiendo dinero a los que transitan por las calles,

⁸ La violencia doméstica, violencia familiar o violencia intrafamiliar es un concepto utilizado para referirse a «la violencia ejercida en el terreno de la convivencia asimilada.

⁹ Se denomina patrón de conducta, a una forma de conducta que hace las veces de modelo.

¹⁰ Se denomina psicoactivo o psicoactivo a toda sustancia química que, al introducirse por cualquier vía y luego pasar al torrente sanguíneo ejerce un efecto directo sobre el sistema nervioso central.

robando, mintiendo, taloneando, etc., para poder conseguir sustento para el vicio el cual depende, la pregunta que me atañe de esta situación tan triste es el ¿porque hay personas que suelen ser propensos a la dependencia? ¿Que me diferencia a mi de aquellas personas que generaron ese grado de consumo por el cual ahora depende su sistema?.

La presente investigación es viable, pues se dispone de los recursos económicos, humanos y de fuentes de información necesarios para llevarla a cabo.

En el aspecto social¹¹ nos concentramos en el grupo de alcohólicos anónimos; aprendiendo desde sus testimonios sobre el rol de las figuras de apego que tuvieron como un análisis de ellos; se busca prevenir y concientizar sobre la importancia de los roles paternales, creando conciencia de las consecuencias de un ambiente violento en el crecimiento de los infantes al igual de los abusos que se suelen minimizar como un acto de crianza que muy comúnmente se implementan en la niñes de los Mexicanos; es momento para hablar sobre este problema ya que aun existe una base de ignorancia en cuanto a esta, es momento de visibilizar las consecuencias reales que pueden llegar a repercutir en nuestros niños.

El trabajo tiene una utilidad metodológica¹² ya que podrían ser de utilidad para la realización de futuras investigaciones que usaran metodologías compatibles, de manera que se posibilitaran análisis conjuntos, comparaciones entre periodos temporales concretos y evaluaciones de las intervenciones que se estuvieran llevando a cabo.

En el aspecto disciplinario el estudio pretende contribuir a las futuras investigaciones que se puedan realizar a nivel estado o dentro de mi municipio, sobre la importancia del abuso psicológico intrafamiliar a manera de visibilizar las consecuencias¹³ sociales que atañen en la actualidad teniendo hincapié en la contemplación de las maneras en que los familiares puedan intervenir en el niño de manera negativa o favorable.

¹¹ Indica que algo tiene relación con la forma en la que el ser humano puede interactuar con los demás de su especie.

¹² La metodología hace referencia al conjunto de procedimientos racionales utilizados para alcanzar el objetivo o la gama de objetivos que rige una investigación científica.

¹³ Son consecuencias sociales aquellas que afectan la relación del individuo con el entorno social, producto de una circunstancia previa, una decisión o una acción.

Planteamiento del problema

A nivel global¹⁴ hemos visto como se aborda la cultura de violencia, todos tenemos normalizado cierta parte de ella, podemos ver en auge en las redes sociales múltiples abusos que se camuflan como chistes y diversión, si nos enfocamos en los infantes y en la exposición que estos tienen ante situaciones donde se ven sexualizados, donde los niños se encuentran solos en las calles vendiendo o trabajando de alguna manera para llevar un recursos a sus hogares, la manera en que múltiples abusos se suelen normalizar¹⁵ ya que nos encontramos al contacto con cada uno de ellos en los que el porcentaje mas vulnerable son los niños, ¿qué consecuencias podrán repercutir en ellos?.

Dentro de Latinoamérica podemos denotar que desde muy temprana edad los riesgos que conllevan el no ser aceptados en casa o que vena su hogar como un ambiente de problemas en los cuales no son apoyados o bien recibidos puede conflictuar a los niños y dirigirlos hacia diversos riesgos que encontraran en las calles, la negligencia de los padres suelen ser por diversas situaciones de abandono, rechazo o poca aceptación de la paternidad, deber que tienen como principales pirales ante la educación de sus hijos, las malas influencias al vivir en un ambiente con mucha delincuencia y con un plus en el ambiente de las pandillas que pueden fomentar las drogas y el alcohol como salida fácil de una casa que no pueden estar debido al abuso que llegaron a sufrir, existen múltiples caminos que les pudo llevar al consumo de sustancias sicoactivas para tapar la problemática que les conflictúa en su vida cotidiana, probablemente siguiendo un patrón del ejemplo de sus padres y requiriendo el consumo como un método.

“La violencia en la familia es aquella que nace del ejercicio desigual de la autoridad en las relaciones de poder y de mando que surgen del núcleo familiar y que se ejecuta tanto cíclicamente como sistemáticamente por un miembro de la familia” (J.M, 2018).

¹⁴ Global es un adjetivo que se refiere a todo un conjunto total y no a sus partes por separado.

¹⁵ Regularizar o poner en orden lo que no lo estaba.

Dentro de mi querido México podemos ver las limitantes que se tiene ante la ley ya que se ve reflejado en múltiples maltratos infantiles los cuales no son visibilizados a tiempo y salen a relucir cuando el abuso llega a su límite, la muerte del infante. Hemos visto múltiples casos de abuso intrafamiliar que termina en la muerte del menor, parejas conflictuadas que por diversos motivos no se hacen responsables de una manera digna de sus hijos, la violencia psicológica suele ir acompañada de violencia física, de castigos severos, de maltratos en lo emocional donde fragmenta la autoestima¹⁶ y autoconcepto¹⁷ del menor.

¹⁶ La autoestima es el conjunto de percepciones, pensamientos, evaluaciones, sentimientos y tendencias de comportamientos dirigidos hacia uno mismo, hacia nuestra manera de ser.

¹⁷ El autoconcepto es un término utilizado en psicología para referirse a la imagen que una persona tiene de sí misma, es decir, a la percepción que tiene sobre sus características, habilidades, valores.

EXPOSICION DEL PROBLEMA

La relación del consumo y el abuso psicológico, durante mi corta estancia dentro del CENTRA¹⁸, me encontré con un termino nuevo que se autodenominaban “enfermos emocionales”, estos así llamados enfermos en su mayoría presentaban abuso de alcohol acompañados de otras sustancias psicoactivas, muchos de ellos decían entrar dentro de la institución por voluntad propia sin embargo la mayoría se encontraban sentenciados por sus familiares quienes simplemente buscaban una manera económica de deshacerse de ellos, las consecuencias que estos pueden llegar a causar dentro de sus hogares suele ser desgastante para sus familiares, los vínculos afectivos en cuestión de apego te genera una responsabilidad afectiva la cual no se encuentra en virtud de abandonar por su suerte a un ser querido y abrimos paso a la tolerancia de este, como el complejo de salvador que obliga al familiar a creer que de alguna manera su ser amado encontrara la redención, es muy duro y un tanto cruel las situaciones que se permean cada día en aquel centro, las mismas que se dan secuencia dentro de los grupos de ayuda fuera del confinamiento que les puede llegar a conflictuar.

Por la cultura¹⁹ de abuso que se puede llegar a sufrir esto puede llegar a percibirse como una cadena en la que la víctima²⁰ se vuelva el victimario²¹ por lo que este tema puede llegar a plantearse dentro de los miembros de alcohólicos anónimos desde el punto de vista abarcando su infancia y como esta repercute con su actual familia.

¹⁸Centro para la Prevención y Tratamiento en Adicciones del Estado de Chiapas.

¹⁹ El término cultura tiene muchos significados interrelacionados, es decir, es un término polisémico.

²⁰ Víctima, en primer término, es todo ser viviente sacrificado o destinado al sacrificio.

²¹ El victimario es aquella persona que inflige un daño o perjuicio a otra en un momento determinado.

DELIMITACIÓN DEL PROBLEMA

El objetivo²² de mi investigación es centrar los factores del abuso psicológico²³ intrafamiliar que repercutieron en los miembros de AA de los cuales ellos puedan a ver pasado al rol de victimarios dentro de sus hogares, por lo cual por medio de sus testimonios e implementando el pensamiento crítico, complementare mi investigación con los múltiples enfoques desde las perspectivas de los miembros.

Dentro del margen de población que se contempla pueden llegar a influir en el cambio de mis perspectivas hacia el abuso sin embargo el inicio de las problemáticas suelen ser emocionales y ponderando los cimientos que cada individuo tiene suelen ser contruidos por los pilares que fungen un rol en la vida del niño los cuales cumplen con la figura materna y paterna sin importar el género dichas figuras se pueden adaptar mediante el rol que cumplan dentro de su familia.

²² Perteneiente o relativo al objeto en sí mismo, con independecia de la propia manera de pensar o de sentir.

²³ El abuso psicológico es una forma de violencia simbólica que se manifiesta a través del maltrato emocional y epistémico, que está presente en todas las relaciones de dominación.

PREGUNTAS DE INVESTIGACIÓN

General

1. ¿Cómo el abuso psicológico intrafamiliar repercute dentro de los miembros de “15 de junio de AA de la cabecera municipal de Pichucalco, Chiapas?

Específicas

2. ¿Qué es el abuso psicológico intrafamiliar?
3. ¿Cuáles son las consecuencias del abuso psicológico intrafamiliar?

Referencias

Universidad del Sureste. (2024). *Seminario de tesis* . Comitán, Chiapas. UDS Recuperado de <https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/765a86807603b799b5e0195bbdd3f19c.pdf>

Almache Cando, L. R. ., Quiroz Fernández, L. S., & Zambrano Acosta, J. M. (2018). EL MALTRATO FÍSICO Y PSICOLÓGICO DE LOS NIÑOS DENTRO DEL AMBIENTE INTRAFAMILIAR EN HOGARES DISFUNCIONALES Y SU INFLUENCIA EN EL COMPORTAMIENTO EN EDAD ESCOLAR. *Didáctica Y Educación* ISSN 2224-2643, 9(4), 165–176. Recuperado a partir de <https://revistas.ult.edu.cu/index.php/didascalía/article/view/800>